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大公報記者 趙一存、凱雷

中國建設體育強國，中國香港能發揮哪些作用？2024年巴黎奧運會為期不

遠，對中國香港乒乓球代表隊有哪些期待？2024年政府工作報告提出，

推動全民健身活動廣泛開展，那麼，在香港如何推廣乒球？對港乒後備力

量的培養有哪些計劃……近日，中國香港體育協會暨奧林匹克委

員會副會長、中國香港乒乓總會主席余國樑在北京接受大公報

獨家專訪，對熱點話題一一作出回應。他表示，香港作為

高度開放的國際化城市，可

利用好 「一國兩制」政策，

助力國家發展國際賽事。 體育強國是
新時期中國體育工

作改革和發展的目標與
任務，並計劃在2035年建

成體育強國。余國樑表示，近
年來，中國加快推進體育強國建

設，體育事業持續健康發展，主辦的
賽事在國際上得到廣泛讚譽， 「亞運會

和亞殘運會、大運會等，舉辦水平甚至超
過奧運會，保障到位，對運動員也很細心。」

分享多年國際體壇工作體驗
「香港是一座高度開放的國際化城市。」 對於香

港在中國建設體育強國過程中的作用，余國樑認為，香
港可發揮好 「一國兩制」 優勢，助力國家發展國際賽事。
「比如說，2025年將舉辦的第15屆全國運動會，首次由廣

東、香港、澳門共同承辦。對三地而言，是一次考驗，也是
一次機會，能夠推動大灣區發展。」 他表示，這是香港和澳門

回歸後首次承辦重大賽事，將是一次全新的體驗，希望三地未來
在此基礎上，能夠申請國際比賽， 「包括申請承辦奧運會、亞運

會等，在這些方面，香港能為大灣區、為國家作出獨有的貢獻。」
「我們國家的競技體育發展很快，去年我參加成都大運會、杭州

亞運會、廣西學青會等幾個大型運動會，看到國家現在拿金牌的實力
非常強，辦大型賽事的實力也非常強。不過，從國際體育角度看，中國
應該在國際上多爭取話語權。」 作為體育界資深人士，憑着多年國際組
織工作經驗，余國樑對中國的體育發展有着更深層次的思考。他認為，
中國建設體育強國，需要鼓勵政府官員、運動員等多參加國際組織的工
作， 「很多時候我在國外看其他國家辦比賽、定規矩，國際話語權很重
要。」

冀運動專才與內地多交流
「在體育領域，大國觀也很重要。」 在余國樑看來，體育和外交一樣，

如果國與國之間有矛盾，那麼體育就是最好的交流機會之一，體育還能從不同
方面真正展現一個國家的實力。

2024年政府工作報告提出，要加大體育改革力度，推動全民健身活動廣泛
開展。余國樑認為，在此方面，要把大灣區體育發展做好，才有利於香港體育發
展。他還表示，希望香港的運動專才能有機會參加國家的人才交流，以及各類比
賽。在他看來，運動員就是要交流互動，才能發展長遠。此外，還有籃球，羽毛
球、乒球等，都要多參加國家隊的交流。

後備力量培養一個也不能少

全力以赴
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能跟國家乒乓球
隊一起進行訓練，他們的水平就是最
高水平了。」港乒運動員杜凱琹曾在
內地與國乒一起訓練，余國樑認為成
效很大，亦希望港乒運動員能經常到
內地跟國乒一起訓練。他還表示，希
望有機會在保護運動員方面與北京體
育大學合作， 「總體來說

北體大關於運動員
如何保護自己

的理論研究很強，經驗豐富，香港
在這方面也有很多經驗，可以交流
合作。」

對於香港與內地的交流合作，余
國樑表示，未來希望能跟深圳等大灣
區的幾個地方多做交流， 「比如香港
的比賽場地不夠了，那麼我們能去深
圳打球也好，大家融合在一起，年紀
越小，水平就差不了多少。所以我們
要從小開始跟大灣區的小孩比賽和
訓練，他們很多是水平不錯的。」

多跟國乒訓練
提高港乒水平

取得成效

運動員
要有永不放棄精神

余國樑在2006年起擔任中國香港體育
協會暨奧林匹克委員會副會長，多次帶領香

港代表團參加國際賽事，因此，他對香港運動員的成績瞭如指
掌。在他看來，乒乓球是一項很適合香港發展的運動，佔用場地不大，
隨時隨地可以打球，小朋友更可當作是遊戲。此外，香港乒球運動員在
國際賽事上取得諸多佳績，內地和香港都有打乒球的風氣，所以香港
乒乓總會自成立後，一直致力於推動乒球普及化，希望吸引更多人參

與，建立強而大的根基，從而發掘有潛力的新血，進一步
加強培訓精英。

「運動沒有僥倖，比賽要贏，必須經歷多番輸
球，才能了解自己輸在哪些地方，因此，運動員要堅

持不懈地保持永不放棄的精神。」余國樑
認為，透過運動認識自己，在挫
敗中了解自己的不足，永不放棄

去追尋理想，這正是當今這個
時代需要的體育精神。
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▲釜山世乒賽上，余國樑（左五）與港女乒合照。 受訪者供圖
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▲中國香港乒乓總
會主席余國樑。
受訪者供圖

◀◀港女乒主力杜港女乒主力杜
凱琹曾在內地與凱琹曾在內地與
國乒一起訓練國乒一起訓練。。
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國際乒聯日前
公布巴黎奧運會乒

乓球團體參賽隊伍，港乒女隊入圍，再
獲機會在巴黎奧運上衝擊獎牌。談及將
於今年7月舉行的奧運，余國樑表示，
希望港乒女單和女團在獎牌上都能有突
破。此外，團隊目前還將繼續參加比
賽，進入6月將封閉集中訓練。

早前結束的釜山世乒賽上，港乒女
隊獲得銅牌。余國樑說： 「這對我們球
員來說是一劑非常大的強心針。」 他介
紹，按照巴黎奧運入圍規則，世乒賽男
女團前八名將獲得團體賽參賽席位，所
以競爭非常激烈。港乒在世乒賽的目標
就是躋身8強，最終不但比賽結果達
標，拿到了奧運女團參賽資格， 「還超
額完成任務，獲得一枚獎牌。」 他說，
自己看到隊員努力往上衝，一個球、一

個球地打回來， 「特別感動。」
談及奧運，余國樑表示，希望港乒

在獎牌上再次有所突破。他還表示，
「香港運動員參加奧運不容易，我
們每次參加國際比賽，都希望能拿
到最好的成績。在東京奧運會上，
我們獲得銅牌，看到國旗和香港區
旗緩緩升起來後，我們和獲得金牌
的國家隊健兒大家一起唱國歌，中
國人的自豪感很強烈。」

6月封閉訓練最後備戰
余國樑還表示，在6月之前，

港乒必須多打比賽積累分數，進
入6月就要封閉訓練，奧運前一
場又一場的比賽，對運動員本
身實力的提升幫助很大，能夠
學習和積累更多新東西。

盼港乒巴黎奧運獎牌突破

「接班人永遠
不夠。」 談到香港

乒乓球後備力量的培養，余國樑坦言，
教練員永遠希望多一些優秀的運動員人
選，但香港運動員能成為精英運動員的
人不多， 「所以我們抱着 『一個也不能
少』 的態度，積極培養。」 他還表示，
做好年輕運動員培養工作，一定要捨得
「投放資源」 ，才可以發展運動。

投放資源搞好青年比賽
余國樑曾擔任國際乒聯青少年委員

會主席，在他任上，青年乒球比賽從零
到有，再到如今如火如荼地發展，讓他
自豪又高興。在他看來，沒有青年就沒
有成年，培養青年就是投資， 「我常常
給國際乒聯說，一定要投放資源搞好青
年比賽，這是中國的一個經驗。」 余國
樑認為，中國一批又一批的運動員從體
育學校一點點選拔上來，這就是發展青
年， 「這個概念我希望能帶給國際乒
聯，讓年輕人都有機會參加比賽。我覺

得這是一個正確的方
向。」

他還表示，
香港在培養青

年運動員方面，面臨最大的困難是場地
不夠， 「其實乒乓球在香港發展已近90
年，所以在香港會打乒乓球的人很多，
但是能成為精英運動員的人不多，從參
與這個運動到成為精英運動員是一個過
程。」

香港乒球發展需要交流鍛煉，當
然，多年的發展，港乒也有自己的經
驗。余國樑介紹，港乒有個從6歲開始培
養小孩子打乒球的 「青苗計劃」 ，並要
求每周至少練3次。他表示，乒球體育人
有一個定律：如果你要當一個國際乒球
運動員，你就要至少鍛煉1萬個小時；如
果是亞洲的運動員，則需要6000個小
時；香港的運動員需要3000個小時。

正確方向

掃一掃有片睇


